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-Voz masculina no identificable 
No sé si te parezca contador, si en respeto y en atención a todos los compañeros que ya 
están en esta reunión de trabajo, podemos comenzar? 
 
-Voz masculina no identificable 
Si podemos iniciar si quieren, ya podemos iniciar –inaudible- 
Ahora sí creo que ya, no sé porque razón, pero bueno. 
Si les parece comenzamos entonces en atención a todos los presentes. 
Buenos días de nuevo a todos los que ya han ingresado a esta reunión de trabajo que 
se está proponiendo para los Órganos Garantes de la Región –inaudible- 
 
-Voz masculina no identificable 
Aldrín, le bajo y le subo? 
 
-inaudible- 
 
-Samuel Montoya Álvarez 
Disculpen, no se escucha con claridad la conversación, está muy viciado el sonido 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Creo que alguien tenía el micrófono abierto, creo que era Aldrín. 
¿Ya nos escuchamos mejor? 
 
-Andrés Miranda Guerrero 
Si 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Si verdad. 
 
-Samuel Montoya Álvarez 
Se escucha bien. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Era él, no quiero ser chismosa, pero era él. 
 
-Risas- 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Bueno si gustan comenzamos, yo creo que ya tenemos quorum al parecer. 
Muy buenos días a todas y a todos, me da muchísimo gusto saludarlos aunque sea por 
este medio, el tema sanitario no nos permite reunirnos, abrazarnos y saludarnos como 
lo acostumbramos hacer, pero da mucho gusto la verdad verlos a todas, a todos y a cada 
uno de ustedes.  
 



Muchísimas gracias y sean bienvenidos a la Primera Sesión Extraordinaria de la 
Comisión de Protección de Datos Personales; agradecer también, antes de empezar el 
apoyo que me está dando la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional, el INAI también, 
la Dirección de Tecnologías que nos apoyó para toda la parte de logística, muchísimas 
gracias. 
 
Y bueno, si me lo permiten este Eric va a estar nada más en audio, no va a estar en video 
porque tiene unos problemas de conexión, pero iniciamos con la Primera Sesión 
Extraordinaria. 
 
En ese sentido, saludar como ya lo hice a cada uno de ustedes, agradecemos las 
atenciones a todos los que nos están acompañando desde sus casas, desde sus 
hogares, desde sus distintos Institutos; siendo las 11 horas con 5 minutos, antes de dar 
inicio a nuestra Sesión, le pido al Secretario proceda a pasar la lista de asistencia, 
verificar el quorum reglamentario para iniciar esta Sesión; por favor Secretario le solicito 
proceda hacer el pase de lista respectivo. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Con todo gusto Coordinadora, muy buenos días a todos nuevamente y con el permiso 
de los integrantes de esta Comisión procederé al pase de lista que en términos de la 
convocatoria respectiva y con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 62 de los 
lineamientos para la organización, coordinación y funcionamiento de las instancias de 
los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, procedemos al pase de lista. 
 
Obviamente por tratarse de una reunión a distancia, daré un tiempo razonable para poder 
escuchar la respuesta de cada uno de los integrantes, para que puedan prender sus 
micrófonos, etc. Entonces voy a tratar de hacerlo lo más pausado posible y sin más, 
procedo al pase de lista de los integrantes. 
 
En primer término, Comisionada Reyna Lizbeth Ortega Silva 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
El de la voz Eric Horacio Hernández López, presente. 
Comisionada Brenda Ileana Macías de la Cruz…  
Comisionado Jesús Alberto Sandoval Franco 
 
-Jesús Alberto Sandoval Franco 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Cinthya Denise Gómez Castañeda… 
Comisionada Lucía Ariana Miranda Gómez… 
Comisionado Conrado Mendoza Márquez… 
Comisionada Rosa Francisca Segovia Linares… 
Comisionado Hugo Alejandro Villar Pinto  
 



-Hugo Alejandro Villar Pinto 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Ernesto Alejandro De la Rocha Montiel… 
Comisionada Elsa Bibiana Peralta Hernández 
 
-Fabiola Velázquez 
Hola buenos días, ¿me escuchan? 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Si Comisionada,  
 
-Fabiola Velázquez 
Soy Fabiola Velázquez, estoy en representación de la maestra Elsa Bibiana, ahorita se 
conecta, tiene un problemita de conexión pero en unos momentos se conecta. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
¡Ah! ok perfecto, gracias. 
Comisionado Arístides Rodrigo Guerrero García 
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Presente y saludos a todas y todos  
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Luis González Briceño 
 
-Luis González Briceño 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Christian Velasco Milanés 
 
-Christian Velasco Milanés 
Presente, amigos, Secretario, saludos a todos. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu… 
Comisionada Luz María Mariscal Cárdenas… 
Comisionada Alma Cristina López de la Torre 
 
-Alma Cristina López de la Torre 
Presente, buenos días a todos 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega 
-Yadira Cárdenas 
Buen día, en representación Yadira Cárdenas, el Comisionado se incorpora en unos 
momentos. 



 
-Eric Horacio Hernández López  
Gracias, Comisionado José Guadalupe Luna Hernández… 
Comisionado Javier Martínez Cruz… 
Comisionada Eva Abaid Yapur 
 
-Eva Abaid Yapur 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionado Pedro Delfino Arzeta García 
 
-Pedro Delfino Arzeta García 
Presente, Pedro Delfino Arzeta García presente y saludos a todos desde Guerrero. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Saludos gracias; Comisionada María Contreras Soto 
 
-Mariana Contreras Soto 
Presente, Mariana Contreras 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Perdón Mariana; Comisionada Josefina Román Vergara 
 
-Josefina Román Vergara 
Buen día a todos, presente. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena 
 
-Daniela Montiel 
Si, buenos días Comisionados, buenos días a todos los presentes, la Comisionada no 
podrá asistir por eso es que yo estoy en su representación, soy Daniela Montiel, soy la 
secretaria de acceso a la información de su ponencia, muchas gracias. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Gracias Daniela, buen día. 
Comisionado Salvador Romero Espinosa… 
Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo  
 
-Esperanza Elizabeth Torres 
Presente, la maestra Esperanza Elizabeth Torres, asesora de la Comisionada Navarrete, 
designada en su representación para asistir a esta reunión. Buenos días. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Dora Ivonne Rosales Sotelo 
-Elizabeth Carrasco 
Presente, en su representación de la Comisionada, Elizabeth Carrasco, Coordinadora de 
Protección de Datos Personales, gracias. 



 
-Eric Horacio Hernández López  
Gracias Elizabeth, Comisionado Ramiro Antonio Martínez Ortiz 
 
-Yoana Parra 
En su representación Yoana Parra, el Comisionado presidente no puede asistir, 
igualmente el licenciado Ángel se encuentra en otra videollamada, se disculpa y el 
licenciado Alejandro, entonces estaría en representación de ellos. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Ok, gracias. 
Comisionada María Teresa Treviño Fernández… 
Comisionada María de los Ángeles Guzmán García 
 
-María de los Ángeles Guzmán García 
Presente, saludos a todas y a todos. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada María Antonieta Velásquez Chagoya… 
Comisionada María Elena Guadarrama Conejo, les comento que debido al problema que 
tenemos de energía eléctrica ahorita se incorpora también con nosotros, iba a estar 
conectada pero ahorita está tratando también de resolver su problema. 
 
Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada 
 
-José Alfredo Beltrán Estrada 
Presente, saludos desde Sinaloa  
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Rosa del Carmen Lizárraga Félix… 
Comisionado Andrés Miranda Guerrero 
 
-Andrés Miranda Guerrero 
Presente 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Martha Arely López Navarro… 
Comisionado Ricardo León Caraveo… 
Comisionado Didier Fabián López Sánchez… 
Comisionado Aldrín Martín Briceño Conrado 
 
-Daida Cárdenas 
Si presente, Daida Cárdenas en su representación. 
 
 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez… 
Comisionada Norma Julieta del Río Venegas 



 
-Norma Julieta del Río Venegas 
Hola amigos, ¿cómo están? Buenos días, presente y voy atender, voy a estar a la par 
atendiendo otra reunión pero Alondra que es nuestra Directora de Datos Personales esta 
en mi sustitución, pero aquí estoy. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Perfecto, Comisionado Samuel Montoya Álvarez 
 
-Samuel Montoya Álvarez 
Muy buenos días, presente. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Coordinadora, una vez terminado el pase de lista, le informo que tenemos más de la 
mitad de los integrantes de esta Comisión, presentes. 
 
-Varias voces hablando a la vez-inaudible- 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muy buenos días Comisionada Bibiana, Comisionada Lucy, Comisionada Brenda, muy 
buenos días, por favor Secretario. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Nos informa el número de personas por favor. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Si claro, un favor Comisionados y Comisionadas, les pediría de favor que quienes se 
fueran integrando ahorita ya después del pase de lista, que me pudieran mandar mensaje 
para no estar cruzando los audios de los micrófonos y… 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Si pero ya tómenos lista, ya nos hicimos presentes, gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias, pedirles de favor si pueden cerrar sus micrófonos porque estamos 
escuchando al Comisionado Luis, Comisionada Lucy, pedirles de favor, muchísimas 
gracias. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Nada más les informo a petición de los integrantes, son 25 asistencias al momento del 
pase de lista, más los que se han ido integrando, es cuánto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario, una vez que se ha desahogado el punto 1 del orden del día, se 
declara formalmente instalada la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de 
Protección de Datos Personales del Sistema Nacional de Transparencia y le solicito 
amablemente por favor desahogar el punto dos del orden del día, gracias Secretario. 
 
-Eric Horacio Hernández López  



Gracias. 
Segundo punto a tratar es la lectura del orden del día, mismo que fue enviado en la 
convocatoria correspondiente, pero me permito hacer lectura del mismo, siendo el 
siguiente. 
 
-Punto número 1 
Pase de lista de asistencia, declaración de quorum legal y apertura de la Sesión. 
 
-Punto número 2 
Aprobación del orden del día. 
 
-Punto número 3 
Lectura y en su caso aprobación y firma del Acta de la Sesión Extraordinaria de 
Comisiones Unidas de Protección de Datos Personales y Derechos Humanos, Equidad 
de Género e Inclusión Social. 
 
-Punto número 4 
Discusión y en su caso aprobación de la actualización 2020 del PRONADATOS 
derivados de su revisión anual. 
 
-Punto número 5 
Discusión y en su caso aprobación del dictamen de actualizaciones 2019 y 2020 del 
Programa Nacional de Protección de Datos Personales para su presentación, discusión 
y en su caso aprobación por parte del Consejo Nacional. 
 
-Punto número 6 
Propuesta y en su caso aprobación para solicitar al Instituto de Transparencia y Acceso 
Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y 
Municipios, apoyo para llevar a cabo la traducción de las Leyes de Protección de Datos 
Personales de las diversa Entidades Federativas al sistema de lectura braille. 
 
-Punto número 7 
La clausura de la Sesión 
 
Es cuanto Coordinadora. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario, una vez dada la lectura del orden del día y toda vez que se trata de 
una Sesión Extraordinaria, de conforme al Artículo 58 de los lineamientos de la instancia, 
me permito informar a todas las compañeros Comisionadas y Comisionados que este 
tipo de sesiones no está permitido abordar algún otro tema que no este orden del día. 
 
Entonces le solicito Secretario, continuar con el siguiente punto del orden del día por 
favor. 
 
-Eric Horacio Hernández López  
Gracia Coordinadora, el siguiente punto del orden del día, se somete a consideración de 
todos el orden del día propuesto, favor de levantar la mano quienes estén a favor. 
 



Habría alguien en contra? Quien estuviera en contra también por favor decir su nombre 
por favor. 
 
Coordinadora, le informo que hay unanimidad de votos para aprobar el orden del día. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario, por favor continuamos con el siguiente punto del orden del día. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Gracias Coordinadora, siguiendo el siguiente punto del orden del día correspondiente al 
número 3 que se refiere a la lectura y en su caso aprobación y firma del Acta de la Primera 
Sesión Extraordinaria de Comisiones Unidas de Protección de Datos Personales y 
Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social, ambos del Sistema Nacional 
de Transparencia celebrado el día 8 de junio 2020 y de conformidad al Artículo 65 de los 
lineamientos de las instancias que norman estas Coordinaciones, se consulta en 
votación económica si se dispensa la lectura de la misma; por favor Comisionadas y 
Comisionados que estén a favor de omitir la lectura se sirvan manifestarlo. 
 
-Jesús Alberto Sandoval Franco 
Solicito el uso de la voz 
 
-Eric Horacio Hernández López 
¿Quién solicita el uso de la voz, perdón? 
 
-Jesús Alberto Sandoval Franco 
Alberto Sandoval  
 
-Eric Horacio Hernández López 
Ok, Comisionado adelante. 
 
-Jesús Alberto Sandoval Franco 
Básicamente envié por correo la observación de que no aparece mi nombre en la lista 
de asistencia de dicha Acta y le envié el correo a la Coordinadora de la Comisión y se lo 
mencione en privado aquí en el chat. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Claro Comisionado, nada más comentar que fue impactada su observación al igual que 
las observaciones que en su momento nos hizo llegar la Comisionada Elsa Bibiana 
Peralta. 
Es cuanto gracias. 
 
-Jesús Alberto Sandoval Franco 
Gracias. 
 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Por favor Secretario si podemos continuar. 
Eric tienes cerrado tu micrófono. 
 



-Eric Horacio Hernández López 
Una disculpa, en términos de lo dispuesto pongo a consideración de los integrantes de 
esta Coordinación dispensar la lectura de la misma, tomando en consideración la 
intervención del Comisionado Alberto Sandoval y de las observaciones de la 
comisionada Elsa Bibiana, quienes estuvieran a favor de la dispensa de la lectura favor 
de manifestarlo, a favor. 
Quien estuviera en contra; le informo Coordinadora que por unanimidad de votos se 
dispensa la lectura de la misma y toda vez que fue enviada a los integrantes de esta 
Comisión para sus observaciones, pongo a consideración de los integrantes de esta 
Comisión la aprobación del Acta en los términos que fue enviada únicamente con las 
anotaciones tanto del Comisionado –inaudible- 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Eric te dejamos de escuchar, creo que tu audio está fallando. 
 
-Fabiola Gilda Torres Rodríguez 
Perdón por el retraso, si me pueden tomar lista? Gilda Torres de Zacatecas. 
Hola buen día. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Si Comisionada, buen día. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Bueno ya, propuesta de esto, ¿no sé si ya me escuche? 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Si Eric te escuchamos. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Se pone a consideración de los integrantes de esta Coordinación la aprobación del Acta 
respectiva incluyendo los puntos que ya fueron mencionados, quien este a favor así 
manifestarlo. 
 
Si hubiera algún voto en contra por favor manifestarlo también. 
Coordinadora le informo que se aprueba por unanimidad de los integrantes de esta 
Comisión el Acta respectiva; es cuánto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario por favor, le pido continuar con el 4º punto del orden del día por favor. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Gracias Coordinadora; siguiendo con el punto del orden del día, correspondiente a tratar 
el punto 4 que se refiere a la discusión y en su caso aprobación de la actualización 2020 
del PRONADATOS derivado de su revisión anual, este punto a cargo de la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia quien en este día nos acompaña por 
medio del Director General Técnico del Sistema. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 



Muchas gracias Secretario, le damos la cordial bienvenida y agradezco su participación 
y apoyo a Ismael Camargo, muchísimas gracias Isma, te escuchamos. 
 
-Ismael Camargo 
Hola que tal, ¿cómo están? Buenos días, me da mucho gusto verlos a todos, sobre todo 
con este tema que la verdad es de los más relevantes que llevamos aquí en la Dirección 
General y que pues cada año nos invita a realizar una reflexión sobre lo que llevamos 
haciendo dentro del programa y pues los alcances que tiene el mismo. 
 
Durante la última sesión que tuvimos, donde tuvimos la oportunidad de compartir con 
ustedes los cambios que se proponían para este año 2020, todavía no sucedía, apenas 
estábamos en la recta inicial de esta contingencia sanitaria, pero no imaginábamos a 
donde nos iba a llevar este tema, entonces; no sé si ya puedan ver ahí mi pantalla, la 
presentación; la idea principal pues es darle continuidad al trabajo que ya veníamos 
desarrollando desde esta sesión, donde les hacemos una primera presentación de estas 
modificaciones que básicamente buscaban articular sobre todo los trabajos de las 
instancias del Sistema para que se reflejaran dentro también de la implementación del 
programa.  
 
Habíamos notado nosotros que una de las cuestiones que se generaba o pasaba dentro 
de la implementación era que no podíamos en determinado momento, pues recopilar lo 
que se hacía por medio de las instancias del Sistema dentro de la implementación de los 
programas, entonces esta actualización buscaba finalmente corregir ese aspecto y 
además redimensionar un tema que si bien estaba muy presente en todo el programa 
por medio de la línea transversal se creó el tema presupuestal, pues no estaba teniendo 
el impacto esperado dentro de la implementación y pues al parecer estaba al contrario 
generando un efecto de dispersión respecto a las actividades que estaban haciendo.  
 
Entonces, pues básicamente esos eran los dos ejes que teníamos y pusimos a 
consideración durante la Primera Sesión Extraordinaria de las Comisiones Unidas, el 8 
de junio, pusimos esta modificación a su consideración, se remitían observaciones del 
10 al 21 de agosto y durante ese periodo recibimos 4 correos electrónicos que tenían 
que ver con comentarios de la Comisionada Elsa Bibiana Peralta, la Comisionada Eva 
Abaid Yapur y la Comisionada María Antonieta Velásquez y el Comisionado Didier 
Fabián López, estos últimos dos sin observaciones de manera específica y en los otros 
dos casos con algunos comentarios que fueron atendidos en la propuesta de 
modificación de los mismos. 
 
Pues nada más para hacer un breve recuento de algunos de los cambios donde se 
impactaron pues está el tema de impulso de líneas de acción desde la Comisión de 
Protección de Datos Personales donde pues se estableció este proceso para determinar 
¿cómo vamos a retomar estas acciones de la priorización que se haga dentro de la 
Comisión? Por un lado tenemos que la Comisión realizara una presentación de líneas 
pertinentes que considere que sean necesarias durante ese año impulsar, se elegirá un 
método de implementación, ya sea que haya un líder implementador o que se haga por 
medio de una implementación complementaria, es decir un trabajo en conjunto por sus 
integrantes del Sistema o de la Comisión, se realiza una aprobación de un máximo de 
tres líneas a fin de no dispersar los esfuerzos y finalmente se hace una remisión a los 
enlaces con los elementos en la ruta de implementación; que ellos por medio de un 



formato de altas, bajas y cambios, pues pueden adicionar las líneas acordadas; ese es 
uno de los principales modificaciones, en segundo lugar está el seguimiento de las líneas 
de acción que son desarrolladas desde la Comisión de Protección, es decir que se 
derivan de los programas de trabajo y estas al identificarse se agregarían al concentrado 
de actividades, exclusivamente aquellas sobre las cuales se cuente evidencia que se 
desarrollaron; siempre poníamos de ejemplo cuando presentábamos esta acción de 
recopilación de información, pues lo que se hizo en su momento con el cuadernillo de la 
Comisión de Rendición de Cuentas, el ABC de Rendición de Cuentas que fue un trabajo 
en conjunto entre distintos integrantes del Sistema. 
 
Para efectos de la ruta de implementación, pues estas actividades serian asociadas a 
todas aquellas líneas de acción del Programa Nacional en las que pudieran tener algún 
impacto, recuerden que la implementación de líneas de acción no es lineal, es decir no 
necesariamente indican una correspondencia una línea de acción o una actividad, sino 
que puede hacer multidireccional, es decir que múltiples líneas de acción se pueden 
atender con una actividad o en un sentido contrario, que tengan múltiples actividades de 
cumplimiento. 
 
Esto es finalmente una determinación de cada uno de los integrantes y parte del proceso 
de la implementación flexible del propio Programa Nacional que se ha establecido. 
 
Y finalmente pues este seguimiento de esas actividades se realizaría por medio del 
Consejo Nacional a través de los informes que cada vez que hay Consejo Nacional de 
Sesión Ordinaria se presentan, ahí es donde cada vez en los puntos finales, siempre se 
da un reporte de cómo vamos en la implementación de los Programas Nacionales; a 
veces por la propia dinámica de las Sesiones, no es posible realizar exposiciones, pero 
siempre se realizan estos informes y se les envía de manera posterior o se cargan en la 
página del Sistema Nacional para que ustedes puedan consultarlos y evidentemente 
pues la Secretaría y esta Dirección General siempre están en la mejor disposición de 
informarles de cómo vamos en la implementación de estos Programas. 
 
Y pues todo esto se implementó dentro del Programa en el capítulo V, en la 
implementación y actualización del PRONADATOS. 
 
También hubo un tema de ajustes en las metas de los indicadores, aquí más que una 
modificación en si a los indicadores, era en qué instrumento o en qué versión del 
instrumento lo podíamos encontrar, ofreciendo principalmente dos instrumentos que 
fijamos en el PRONADATOS como son el Censo Nacional que realiza INEGI y la 
Encuesta Nacional también que realiza este Instituto en colaboración con nosotros, pues 
lo único es poner un indicador dentro de las fichas, una señal dentro de las fichas de los 
indicadores de cuándo podríamos encontrar esta información aquí,  
 
Ahí también la Comisionada Elsa Bibiana nos hacia la consideración de que a lo mejor 
sería prudente presentárselos a la Comisión de Indicadores, eso sí se realizará en la 
Sesión que viene el próximo 18 de septiembre, se realiza una presentación a estos 
ajustes y que si en su caso la Comisión desea alguna opinión o algún tema, ya sería de 
forma adicional al dictamen que está realizando esta Comisión; porque finalmente esta 
es la Comisión que tiene la atribución plena sobre el tema del Programa y de otra manera 
pues ya sería una consideración o una opinión que podría tomar el Consejo Nacional 



viniendo de la otra Comisión de Indicadores, sin necesariamente tener que entrar como 
en la dinámica de discutir si es requerida esa opinión previa, etc., yo creo que en 
determinado momento pues se pude hacer esa conjunción de información. 
 
El tema más relevante para mí, en el tema de estos cambios tiene que ver con el 
redimensionamiento de la línea transversal C, que es el fortalecimiento presupuestal; 
aquí durante 2018 se realizó un estudio de cómo se organizaba presupuestalmente el 
recurso para la Protección de Datos Personales en los Organismos Garantes del país, 
se hicieron una serie de cuestionamientos, que la idea era identificar qué nivel de 
información y desagregación de información podíamos identificar en los registros 
administrativos de los distintos Institutos. Y una de las conclusiones que tuvimos fue que 
todavía era muy incipiente la manera en que podíamos indicar cuánto recurso estábamos 
dedicando de manera específica a la Protección de Datos Personales, otra conclusión 
que tuvimos fue que evidentemente había muy poca alineación de actividades con este 
tipo de líneas de acción, entonces de 200 líneas de acción que teníamos en esta línea 
transversal, pues se volvía un poco complejo para los distintos integrantes del Sistema 
participar en ellas, dispersaba mucho los esfuerzos, entonces optamos justamente por 
retirar la transversalidad y enfocar los esfuerzos en acciones previas que traía esta línea 
estratégica que es básicamente diagnosticar y generar estrategias conjuntas para 
fortalecer los presupuestos relacionados con la Protección de Datos Personales. 
 
Esa fue una, es una actualización tal cual, propuesta por la información que pudimos 
obtener de ustedes y creo que de esa manera va ser mucho más fuerte el trabajo 
conjunto y lo vamos a poder focalizar mejor y tener un impacto en ese sentido. 
 
Finalmente dentro del marco de actuación de PRONADATOS ante situaciones de 
emergencia, que si consideramos también dado que habíamos estado transitando esta 
contingencia sanitaria, hacer una recomendación sobre algunas actividades que podían 
ser de utilidad, tomar alguna de ellas dentro de las rutas de implementación, entonces 
se sugirieron esfuerzos en estos ejes y pues básicamente van a quedar señalados así 
dentro del Programa como una mera recomendación donde pueden implementarse 
tareas específicas. 
Y finalmente pues algunas consideraciones que también nos hacia la Comisionada Elsa 
Bibiana sobre las rutas de implementación, evidentemente no nos apegaríamos que se 
implementen durante este año aunque lo apruebe el Consejo en este año, sino que se 
tomen ya en cuenta para la siguiente ruta de implementación, que sería la 2021 y que 
sería prácticamente la última completa del Programa Nacional de Datos Personales; 
ustedes saben si bien este Programa termina en 2022 pero es enero del 2022 cuando 
tiene su culminación, esto derivado de que en su momento se aprobó en enero de 2018 
y se cumplen los 4 años. La idea un poco sería que los próximos Programas Nacionales 
pues tengan un ciclo un poco más sincronizado y que nos permitan en determinado 
momento unan mayor coordinación de ambos Programas para la implementación y su 
aplicación. 
 
Por mi parte en este punto eso sería todo y si gustan que revisemos de manera puntual 
cada uno de los comentarios estoy a su disposición, muchas gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Ismael.  



Secretario le solicito abrir un espacio de diálogo o si alguna de las Comisionadas o los 
Comisionados quieren hacer algún comentario, por favor le solicito abrir este espacio. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Con todo gusto Comisionada, antes de eso quisiera dar cuenta para anotarlo en el Acta 
correspondiente y hacerlo del conocimiento de las y los integrantes de esta Comisión 
que se han integrado a la misma, la Comisionada Brenda Macías de Aguascalientes, la 
comisionada Elsa Bibiana Peralta de la Ciudad de México, el Comisionado Francisco 
Yáñez de Colima, el Comisionado Salvador Romero de Jalisco y la Comisionada Denise 
Gómez de Baja California, hecho esto someto a consideración de los integrantes de esta 
Comisión, si alguien tuviera alguna intervención que hacer favor de hacer la inscripción 
en esta Secretaría para poderle otorgarle el uso de la voz. 
 
-Eva Abaid Yapur 
Yo por favor. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
La Comisionada Eva, alguien más? 
No… 
Comisionada Eva la escuchamos  
 
-Eric Horacio Hernández López 
Comisionada Eva del Estado de México es la única oradora inscrita, Comisionada 
también doy cuenta de la integración en esta Comisión de la Comisionada María 
Antonieta Velásquez de Oaxaca. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias, comisionada Eva, la escuchamos por favor. 
 
-Eva Abaid Yapur 
Gracias Secretario. 
Muy buenos días a todas y a todos, solamente para agradecer la apertura y que hayan 
atendido las observaciones que hicimos llegar, gracias Ismael por la exposición y bueno 
todo es para sumar y para seguir trabajando en equipo y llevando resultados a nivel 
nacional, a nivel del Sistema Nacional para que esta Coordinación y esta Comisión pues 
sigamos sumando y sigamos dejando estos resultados que son para el bien de toda la 
sociedad. Es cuanto, muchas gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Comisionada Eva; y sí, tiene toda la razón en sus palabras, para seguir 
sumando a la Comisión y también desde luego al tema de Protección de Datos 
Personales no sólo a nivel de Entidades Federativas, sino a nivel nacional. 
Muchísimas gracias. 
Entonces en caso de no haber nadie más que haya pedido el uso de la voz, le solicito 
Secretario, por favor someta a votación la actualización 2020 del PRONADATOS 
derivada de la revisión anual. Muchas gracias. 
 
-Eric Horacio Hernández López 



Con gusto Coordinadora; someto una vez que se ha expuesto por parte del Director 
General el programa de la actualización de 2020 de PRONADATOS, solicito a los 
integrantes y a las integrantes de esta Comisión manifestar su votación, quien este a 
favor, por favor así manifestarlo; bueno antes de eso quisiera pedirle a Ismael si pudiera 
salir de la presentación para poder tener la visión de todos, quien este a favor así 
manifestarlo... quien estuviera en contra por favor manifestarlo… 
Coordinadora le informo que por unanimidad de votos de los presentes, se aprueba el 
punto sometido a votación. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario; por favor le solicito continuar con el quinto punto del orden del día. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Gracias. 
Continuando con el punto 5 del orden del día, relativo a discusión y en su caso 
aprobación del dictamen de actualizaciones 2019 y 2020 del Programa Nacional de 
Protección de Datos Personales, para su presentación discusión y en su caso aprobación 
por parte del Consejo Nacional, la presentación de este punto estará a cargo nuevamente 
de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia por medio del Director 
General Técnico del Sistema, por lo que se le daría el uso de la voz nuevamente. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Secretario. 
Ismael, nuevamente te damos el uso de la voz, te escuchamos con atención, muchas 
gracias. 
 
-Ismael Camargo 
Muchas gracias a todos, muchas gracias por la aprobación del punto anterior, 
básicamente lo que representa este dictamen es la materialización de la propuesta de 
esta Comisión, de ambas modificaciones, tanto la que se aprobó en la Sesión de la 
Comisión anterior como en esta. Básicamente la idea es mostrar la forma en que… 
queríamos nosotros si dejar muy claro cómo se estarían reflejando esos cambios ya 
dentro del Programa Nacional y que ustedes tuvieran la oportunidad de apreciarlo de una 
manera muy clara que es lo que se iba a presentar ante el Consejo Nacional para su 
consideración; y básicamente seguimos una metodología muy sencilla, establecimos tres 
capítulos dentro del dictamen, uno de antecedentes donde damos constancia del 
proceso de dictaminación, las Sesiones donde se presentó, los distintos comentarios que 
se hicieron, las modificaciones propiamente con las manifestaciones planteadas en cada 
una de las discusiones y finalmente un capítulo de consideraciones donde la Comisión 
expresa los argumentos para la valoración del proyecto y de los motivos que sustentan 
la resolución de esta Comisión dictaminadora.  
 
Realmente más que estar aprobando nuevamente las modificaciones, es la manera en 
que lo estamos haciendo esta propuesta al Consejo Nacional y cómo se estaría 
sometiendo al mismo. 
 
La verdad es un proceso complejo que hemos estado llevando en estos dos años y yo 
creo que en el próximo año que ya incluso viene un poco la reformulación de los nuevos 
Programas Nacionales, con estos primeros Programas nos va a dar la oportunidad 



también de ir redimensionando muchas cosas y de tener aprendizajes ya institucionales 
de esta experiencia; entonces básicamente esa es la propuesta de dictamen y la idea es 
presentarlo en cuanto el Consejo lo pueda procesar y tenga el tiempo para hacerlo, 
muchas gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Ismael. Secretario igual que en el punto anterior le solicito abrir un 
espacio si alguna de las Comisionadas o Comisionados quiere hacer alguna 
manifestación, escucharla con atención, por favor. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Gracias Coordinadora; se abre una primera ronda de discusión de hasta 3 minutos, quien 
pretenda hacer uso de la voz favor de inscribirse en esta Secretaría diciendo su nombre, 
por favor para poder otorgar el uso de la voz. 
Coordinadora le informo que no hay oradores inscritos en este punto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Gracias Secretario, en ese sentido le solicito por favor someter a votación la propuesta 
del dictamen de actualización 2019 y 2020 del Programa Nacional de Protección de 
Datos Personales para su presentación, discusión y en su caso aprobación por parte del 
Consejo Nacional. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Con gusto Coordinadora, someto a la consideración de los integrantes de esta Comisión 
la aprobación del dictamen de actualizaciones 2019 y 2020 del Programa Nacional de 
Protección de Datos Personales para su presentación, discusión y en su caso aprobación 
por parte del Consejo Nacional, quien este a favor así manifestarlo… si hubiera un voto 
en contra por favor también manifestarlo. 
Coordinadora le informo que por unanimidad de votos presentes, se aprueba el proyecto 
de dictamen mencionado. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Secretario, por favor continuemos con el punto 6º del orden del día. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Si Comisionada; siguiendo con el siguiente punto del orden del día, correspondiente al 
punto 6, a la propuesta y en su caso aprobación para solicitar al Instituto de 
Transparencia Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del 
Estado de México y Municipios apoyo para llevar a cabo la traducción de las Leyes de 
Protección de Datos Personales de diversas Entidades Federativas al sistema de lectura 
braille a cargo de la Coordinadora de la Comisión a quien agradecemos su participación. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Secretario; en este punto pues primero agradecer la presencia de Eva 
porque como ya es bien sabido ella fue la impulsora de este tema de la traducción de las 
Leyes en braille y así como en su momento se hizo de la Ley de Transparencia de cada 
una de las Entidades Federativas, pedir desde luego su autorización de cada uno de los 
integrantes de la Comisión para aprovechar que 4 de los 5 integrantes del pleno son 
integrantes de esta Comisión y poder mandar de forma formal una solicitud para que al 



igual que como sucedió con las Leyes de Transparencia ahora podamos hacerlo con las 
Leyes de Datos Personales en cada una de las Entidades Federativas; creo que sin duda 
este tema del sistema de la lectura braille ha apoyado mucho, por lo menos aquí en mi 
Entidad y sé que también en muchas de las Entidades; en la parte de dar a conocer el 
tema de transparencia, así como también de datos personales a grupos vulnerables, en 
este caso las personas con discapacidad visual. 
En ese sentido nada más ponerlo a su consideración de realizar una solicitud formal por 
parte de los integrantes de esta Comisión para que nos apoye ahora el INFOEM de nueva 
cuenta, pero ahora con esta traducción de las Leyes en sistema de lectura braille. 
 
Preguntarle a alguno de ustedes si quiere hacer alguna aportación o por lo menos a mi 
si me gustaría pedirle a la Comisionada Eva si nos regala unas palabras, ya que como 
lo acabo de decir Eva, yo sé que tú fuiste la impulsora de este tema y desde luego con 
el apoyo de tu pleno y pues solicitártelo ahora por medio de la Comisión, que podamos 
hacer lo mismo con las Leyes de Protección de Datos Personales, es cuanto muchas 
gracias. 
 
-Eva Abaid Yapur 
Gracias Coordinadora, si efectivamente es un proyecto que se ha hecho y se hizo en su 
momento al interior de la Comisión de Capacitación que yo llevo tiempo presidiendo, en 
la Comisión de Capacitación, Educación y  Cultura al interior del INFOEM, ahí salió la 
propuesta de adquirir la impresora tiflotécnica, que ha sido de gran ayuda no nada más 
para el INFOEM sino también para los demás Órganos Garantes y nuestra Coordinadora 
Nacional, en su momento nuestra presidenta, propuso que se hiciera la traducción de las 
Leyes de Transparencia, fue iniciativa de ella, es de reconocerlo, pero bueno, por parte 
de todos los integrantes del pleno no creo que haya ningún problema si nos hacen la 
solicitud formal para que empecemos con este nuevo proyecto de traducir las Leyes d 
Datos de todos los Órganos Garantes al braille, va a ser un gusto poderlos apoyar con 
esta impresora que tenemos en el Instituto, sería cuánto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Comisionada Eva; no se preguntarle a cualquier integrante de la 
Comisión, Comisionadas, Comisionados, si gustan tener alguna participación… 
Comisionada Josefina, la escuchamos con atención. 
 
-Josefina Román Vergara 
Gracias, buen día a todas y todos, me da mucho gusto saludarles aunque sea por este 
medio y les mando un fuerte abrazo. Y bueno, muy brevemente yo si quisiera 
comentarles que, reconozco mucho el trabajo de Eva, justo en este tema, aquí en mi 
librero, justo esos libros que están ahí, de su mano me los obsequió todavía con el 
anterior Pleno del INFOEM y en su momento no estaba programada la compra de esa 
impresora en braille y Eva insistió tanto que hasta que se consiguió, entonces mi mayor 
reconocimiento como muchos otros temas particularmente este, porque me consta y me 
he dado cuenta de lo importante que ha sido para el país, gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Comisionada y preguntar, ¿no sé si alguien más quiera participar o hacer 
uso de la voz? 
De no ser así… 



 
-Alma Cristina López de la Torre 
Me permites Reyna? 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Si Alma, te escuchamos. 
 
-Alma Cristina López de la Torre 
Gracias, no bueno, sumarme por supuesto a este proyecto con todo gusto, claro que 
Durango también estaba ya con la Ley de Transparencia ya en braille, entonces 
sumarnos a la Ley de Protección de Datos Personales, un proyecto muy ambicioso y 
para nosotros muy importante, sí que bueno, sumarnos y ponernos en primer lugar de la 
lista o no sé cómo se vaya hacer, pero con todo gusto Eva, estamos aquí listos para lo 
que se tenga que hacer y ojala que se haga realidad este proyecto, gracias. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas, muchas gracias Comisionada Alma, en ese sentido de nueva cuenta agradecer, 
Eva, te agradezco de nueva cuenta y te vamos hacer llegar al INFOEM y desde luego la 
solicitud formal para que nos apoyen en cada una de las Entidades Federativas, en ese 
sentido solicitarle Secretario haga favor de someter a votación la propuesta de solicitar 
al Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de México y Municipios el apoyo para llevar a cabo la traducción 
de las Leyes de Protección de Datos Personales de las diversas Entidades Federativas 
al sistema de lectura braille. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Gracias Coordinadora, bueno antes de someterlo a votación quisiera también por parte 
de los integrantes del Pleno de la Comisión del Órgano Garante de Querétaro y 
reconocimiento a Eva en particular, pero también a todos los integrantes del Órgano 
Garante del Estado de México su apoyo, como bien dijeron tanto las Comisionadas que 
me precedieron, pues es un apoyo invaluable, de verdad es un esfuerzo que valoramos 
mucho y que pues lo agradecemos igualmente, entonces, de verdad, de verdad muchas 
gracias a las compañeras y compañeros del Estado de México.  
 
Siendo así, pongo a consideración de los integrantes de esta Comisión la aprobación 
para solicitar de manera formal al Instituto de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios su apoyo 
para llevar a cabo la traducción de las Leyes de Protección de Datos Personales de las 
diversas Entidades Federativas al sistema de lectura braille, a favor así manifestarlo… 
Si hubiera algún voto en contra por favor manifestarlo también… 
 
Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos de los integrantes de esta Sesión 
de esta Comisión se ha quedado aprobado el punto discutido, es cuánto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Secretario, le solicito continuar con el siguiente punto del orden del día 
por favor. 
 
-Eric Horacio Hernández López 



Con todo gusto Coordinadora, el siguiente punto del orden del día se refiere a la clausura 
de la Sesión, toda vez que al tratarse de una Sesión Extraordinaria únicamente se 
desahogan los puntos establecidos en el orden del día, es cuánto. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Secretario, antes de hacer la clausura, o es un punto dentro del orden 
del día, pero con el Comisionado Rodrigo Arístides de la Ciudad de México, nos solicita 
el uso de la voz para hacerles una invitación, entonces si me permiten, Comisionado 
Arístides lo escuchamos. 
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Si, muchas gracias Comisionada Reyna, saludos a todas y a todos, únicamente para 
hacer una invitación a un taller de violencia que se está coorganizando junto con el 
Instituto de Michoacán, es relativo y en donde se va abordar el tema de la Ley Olimpia, 
justamente lo estamos haciendo también con Olimpia Coral y esta idea surgió derivado 
de la ocasión en la que tuvo a bien acompañarnos y brindar una plática justo en esta 
Comisión, entonces se les va a estar llegando la invitación en próximos días y al igual 
que en el taller de redacciones con enfoques ciudadano, se va a dar un pre registro para 
todos los Órganos Garantes del país a efectos de tener contemplada la propia 
asistenciera, únicamente lo que quería comentar Comisionada, Coordinadora. 
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Muchas gracias Comisionado Arístides, como escucharon, nada más hacerles la 
invitación, en breve les haremos llegar todo el programa y toda la forma en que lo vamos 
a desarrollar y desde luego están cordialmente invitados. 
En ese sentido al no haber más puntos… 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Perdón, Comisionada,  
 
-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Si, si sí,  
 
-Andrés Miranda Guerrero 
Nada más si nos pudiera mandar el material que usó de respaldo para los acuerdos. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Igualmente, o sea, hacemos la solicitud formal a la Dirección General para que no lo 
manden y –inaudible- 
 
 
-Voz masculina no identificable- 
Cerró su micrófono Comisionado. 
 
-Eric Horacio Hernández López 
Perdón, si nos pudieran también mandar los datos del taller al que nos han invitado el 
Comisionado Arístides para que a través de la Secretaría y de la Coordinación podamos 
mandarlo a los integrantes de esta Comisión. 
 



-Reyna Lizbeth Ortega Silva 
Claro que sí, se atienden las dos peticiones con mucho gusto. 
En ese sentido darle las gracias a todas y todos los que nos acompañaron, muchísimas 
gracias por su tiempo, muchísimas gracias también por apoyarnos para sacar adelante 
esos temas de las actualizaciones del PRONADATOS 2019- 2020 y desde luego la 
traducción de estas Leyes del sistema de lectura braille, muchísimas gracias, me da 
mucho gusto verlas a todas, a todos y en ese sentido habiendo votado a todos los puntos 
del orden del día, siendo las 11 con 56 minutos, se declara formalmente clausurada la 
Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Protección de Datos Personales del 
Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales, agradezco la participación de cada uno de los asistentes y también 
muchísimas gracias, Ismael muchas gracias, Federico muchas gracias y a todo el equipo 
de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia, muchas gracias por 
todo su apoyo y por todas las facilidades brindadas para llevar a cabo esta Sesión en 
estas épocas de covid que no nos permite hacerlo de forma presencial. 
Un saludo para todas, para todos, muchísimo gusto en saludarlas y en verlas, que estén 
muy bien. 
 
-Varias voces 
Un gusto hasta luego. 
Saludos a todas y a todos. 
Muchas gracias hasta luego. 
Un gusto en verles. 
Hasta luego. 
Cuídense mucho. 
Hasta luego. 
 
 


